

## HISTORIA DE LA ANTIGUA UCRANIA

El territorio de este país fue uno de los primeros dónde se establecieron las civilizaciones y apareció el planeamiento urbanístico. Es parte del área donde comenzó la domesticación del caballo, la invención de la rueda y el trabajo con metales. Diferentes oleadas de migraciones indoeuropeas a Europa y más tarde en dirección opuesta formaron la base y características de la población ucraniana. La colonización griega de la costa del mar Negro influenció el territorio de Ucrania en el marco de la civilización griega como su frontera norte.

La gran migración de pueblos en el siglo V a.C. continuó y terminó formando diversas tribus eslavas que convergieron formando así el estado medieval de la Rus de Kiev en el año 882, en la llanura europea oriental. Tras la invasión de la Rus de Kiev por parte de la Horda de Oro, el Estado se desintegró y fragmentó en diversos feudos como el reino Ruteno. Las tierras occidentales de la Rus, en adelante Rutenia para referirse a Ucrania, fueron reunificadas por el Gran Ducado de Lituania, que, buscando aliados en la lucha contra los moscovitas (actuales rusos) y los «ostsiedlung» (alemanes del Báltico), se unificó dinásticamente con el Reino de Polonia, tras esto Rutenia formaría parte de la Mancomunidad lituano-polaca.

Ante la necesidad de protección de Rutenia de las incursiones tártaras en el sur, se formó un bastión militar ruteno, los cosacos, que mantuvieron a raya las tropas tártaras de la Mancomunidad lituana-polaca. En 1648, Bogdán Jmelnitskyi con el apoyo de la población ucraniana y los cosacos se rebelaron ante Polonia reclamando el reconocimiento de un Estado independiente. Exitosa la rebelión ucraniana liderada por Jmelnitskyi, se estableció el Hetmanato cosaco con la Sich

de Zaporiyia como su centro administrativo. Durante un corto período de tiempo la nación ucraniana disfrutó de autonomía pero el Hetmanato se encontraba en una situación entre tres espadas y la pared; los tártaros de Crimea, desde el sur; los polacos, desde el oeste y los moscovitas, desde el este. Ante la incapacidad de defenderse ante tres potencias, el Hetmanato se vio obligado a firmar un tratado de vasallaje con el zarato moscovita. El Hetmanato fue perdiendo gradualmente su autonomía hasta que los moscovitas, en adelante rusos, anexaron completamente su territorio en 1764 y Ucrania pasaría a ser dividida entre Polonia y Rusia.

## **UCRANIA**

Ucrania es un país grande de Europa del Este conocido por sus iglesias ortodoxas, la costa del mar Negro y sus montañas boscosas. En Kiev, la capital, destaca la catedral de Santa Sofía, con su cúpula dorada y sus frescos y mosaicos del siglo XI. Frente al río Dniéper se encuentra el complejo monástico de Kiev Pechersk Lavra, un lugar de peregrinaje cristiano donde se conservan reliquias de tumbas de origen escita y catacumbas con restos momificados de monjes ortodoxos.

Ucrania (nombre local, Ukrayína) es un estado de Europa oriental, a orillas del mar Negro. Se encuentra al sudoeste de Rusia y formó parte importante de la URSS; su territorio abarca 900 kilómetros de norte a sur y 1300 de este a oeste. Tiene una posición estratégica en Europa Oriental, limitando al este con Bielorrusia, al norte con Polonia, Moldavia, Hungría, Eslovaquia, Rumanía al oeste y con el mar Negro al sur.

## Relieve

El punto más alto es el [Diego Godin]), la vertiente suroeste de los Cárpatos hay un área de planicie correspondiente a la región de la Rutenia subcarpática (o Ucrania transcarpática) que representa el comienzo de la vasta llanura húngara.

Una segunda zona en Ucrania viene representada por la fachada litoral, las llanuras litorales de los mares Negro y de Azov; en ella está comprendida la península de Crimea separada del continente por el estrecho istmo de Perekop (8 km). La costa es llana y se caracteriza por amplios estuarios de los ríos entre los cuales está el Dniéper. Característicos de los estuarios son los llamados limán, lagos pantanosos formados por los ríos y separados del mar. En la parte meridional de la península de Crimea se encuentra una cadena de montañas, los montes de Crimea (Krýmskiye Gory), de unos 100 km de largo y cuyo punto más elevado es el monte Roman-Kosh (1.545 m). Este impresionante macizo cae directamente al mar Negro.

Pero aproximadamente 90% de la extensión territorial de Ucrania es una amplia planicie, inclinada hacia el mar Negro y el mar de Azov. Se trata de una región de estepa de gran fertilidad y aptas para la producción de cereales como el trigo para harina.

Una segunda zona dentro de la planicie son las llanuras de aluvión que siguen el curso de los ríos Dniéper y Donéts. Mientras el curso medio de Dniéper atraviesa una zona arenosa, rica en bosques y pantanos poco fértiles, el curso bajo del río atraviesa un territorio muy fértil que es el corazón agrícola del país. La parte oriental del país, a lo largo del curso

del río Donéts, es plana y solo el sureste hay algunas pequeñas colinas.

## **Ríos, lagos y costas**

Unos 23.000 cursos de agua dulce drenan el territorio de Ucrania, con una longitud total de aproximadamente 170.000 kilómetros, de los cuales 116 son de 100 kilómetros o más.

Los ríos Dniéster, Bug Occidental y Bug Meridional irrigan la región occidental. El Dniéper recorre todo el centro del país y el Donéts, afluente del ruso río Don, se encuentra en la parte oriental.

Tres son las vertientes: el mar Negro, el mar de Azov y el mar Báltico. La inmensa mayoría de los ríos van a desembocar en el mar Negro. Dentro de ellos, pueden distinguirse aquellos que dan a su sector nororiental, el mar de Azov. Finalmente, unos pocos cursos hídricos, afluentes del Vístula, van a dar al mar Báltico. El Danubio desemboca igualmente en el mar Negro y la orilla izquierda de su delta es ucraniana, marcando la frontera con Rumanía.

## **Lagos**

En el país se encuentran cerca de 20.000 lagos. La producción eléctrica cuenta con muchas centrales hidroeléctricas. En el año 1988, Ucrania tenía un total de 1077 embalses. Tiene también centrales de energía térmica y de energía nuclear.

## **Costas**

Las costas son muy recortadas. Han de citarse destacados humedales como las Bocas del Danubio o los sistemas de lagos Shagany-Alibay-Burnas. Los ríos que desembocan en el mar Negro o el mar de Azov a menudo forman estuarios de tipo limán, esto es, muy amplio y con frecuencia cerrado por un cordón litoral o barra de sedimentos. Además de la gran península de Crimea, que tiene en su parte oriental la península de Kerch, hay una serie de estrechas penínsulas litorales e islas. El istmo de Perekop es la estrecha franja de tierra que une la península de Crimea con el continente, separando el mar de Syvach del mar Negro.

## **Clima**

El clima de Ucrania es en su mayor parte continental templado, mientras que es más mediterráneo en la costa meridional de Crimea, limítrofe con el mar Negro, en lugares como Odesa. En verano las temperaturas oscilan entre los 17 °C y 25 °C. El mes más caluroso del año es julio, cuando se llegan a alcanzar temperaturas de 33 °C y superiores. Los veranos son templados en la mayor parte del país, llegando a ser muy cálidos en el sur. En la zona cubierta por la estepa el verano puede ser incluso cálido y sometida a veces a tempestades de arena. La costa del mar Negro está sometida a heladas y ningún puerto ucraniano está permanentemente libre de hielo.

## **Medio ambiente**

El territorio de Ucrania se reparte entre ocho ecorregiones: Bosque templado de frondosas, bosque mixto de Europa central, bosque estepario de Europa oriental, bosque mixto, bosque templado de coníferas, bosque montano de los Cárpatos, pradera y estepa pónctica.

En cuanto a los problema medioambientales, existe contaminación radioactiva en el noreste por el accidente de 1986 en la central nuclear de Chernóbil; casi 2.800.000 personas viven actualmente en zonas contaminadas o influenciadas por ese desastre. Otras preocupaciones son la falta de agua potable, la deforestación y la contaminación, tanto atmosférica como del agua. Como riesgos naturales más destacados, se encuentran los terremotos ocasionales y las inundaciones.

## **Geografía económica.**

El país es rico en recursos naturales, en particular minerales. Hay abundancia de hierro, carbón, manganeso, gas natural, petróleo, sal, azufre, magnesio, grafito, titanio, caolín, níquel y mercurio. También son recursos propios de Ucrania la madera y la tierra arable.

Una de las principales características de Ucrania son sus suelos de "tierras negras", especialmente aptos para los cultivos de cereales, y que configuran el paisaje de estepa de gramíneas predominante en el país, ya que tan sólo en el extremo septentrional, en la región carpática y en Crimea se presentan formaciones forestales.

El sector agrícola arroja notables producciones de cereales (maíz, trigo), remolacha azucarera y girasol. En las regiones meridionales predominan los regadíos con cultivos de frutales, vid y algodón. De gran relevancia es asimismo la ganadería (bovina, porcina), de la que se obtienen notables producciones de carne y leche.

El sector industrial, ligado al importante sector minero, la industria pesada se ha convertido en el eje de desarrollo. En la

cuenca del Donbáss con la siderurgia, las construcciones mecánicas y las industrias químicas pesadas.

Las ciudades más importantes son a su vez los principales núcleos industriales siendo Odesa, el principal puerto, con más de 1 millón de habitantes. La mayor parte de las ciudades se concentran en la cuenca del Donbáss.

Los principales problemas que afronta el Estado ucraniano son la obsolescencia de sus instalaciones mineras, la gran dependencia del suministro de petróleo ruso y, en general, las consecuencias que repercuten en la economía por haber estado integrada en el conjunto soviético. El gobierno ucraniano liberalizó la mayor parte de los precios y erigió un marco legal para la privatización, pero la resistencia a la reforma dentro del gobierno pronto frenó los esfuerzos reformistas y llevaron a algunos pasos hacia atrás. La producción para el año 1999 había caído a menos del 40% del nivel del año 1991. La dependencia de Ucrania respecto a Rusia en materia energética y la falta de significativas reformas estructurales han hecho a la economía ucraniana vulnerable a los choques externos. Ucrania depende de las importaciones para cubrir tres cuartas partes de su consumo anual de petróleo y gas natural y el 100% del combustible nuclear que requiere.

## **Población**

Tiene 52,114.000 habitantes. La población de Ucrania, de la que casi una cuarta parte está constituida por rusos, presenta una moderada concentración en los núcleos urbanos principalmente debido a un proceso de urbanización relativamente reciente, nacido de la expansión industrial.

Grupos étnicos: ucranianos, rusos, bielorrusos, moldavos, tártaros de Crimea, búlgaros, húngaros, rumanos, polacos, hebreos.

La confesión cristiana mayoritaria es el cristianismo ortodoxo: la Iglesia ortodoxa de Ucrania y la Iglesia ortodoxa ucraniana del Patriarcado de Moscú; luego están los miembros de la Iglesia greco-católica ucraniana, Iglesia ortodoxa autocéfala ucraniana, católicos de rito romano, protestantes, judíos y otros. Es oficial el idioma ucraniano, pero también se habla ruso y otros que incluyen minorías de habla rumana, polaca y húngara.

## **Crimea**

El Imperio ruso conquistó la península de Crimea en 1774 en la guerra turco-rusa y la incorporó al Kanato de Crimea, para ser integrada en el imperio en 1783. En la era soviética, la administración de la península pasó de la RSFS de Rusia a la RSS de Ucrania y, tras la disolución de la Unión, permaneció en la Ucrania postsoviética, estableciéndose una república autónoma en la península, así como un régimen especial para la ciudad de Sebastopol, administrada directamente por el gobierno central ucraniano durante 24 años.

Como resultado de la Revolución ucraniana de 2014 y la subsiguiente adhesión de Crimea a Rusia, la soberanía de la península se encuentra en disputa entre Rusia y Ucrania.

Rusia construyó entre 2014 y 2018 un puente sobre el estrecho de Kerch para conectar Crimea con el Krai de Krasnodar, que es el más largo de Rusia, con 19 kilómetros. Se trata de una

conexión de Crimea con la Rusia continental por tierra evitando cruzar territorio ucraniano. Sin embargo, Ucrania ha reiterado a Rusia que desea que Crimea vuelva a soberanía ucraniana, ya que el gobierno de Kiev y parte de la comunidad internacional consideran que la península se encuentra bajo ocupación militar.